

Número suelto

5

CÉNTIMOS

# EL LIBERAL

Número suelto

5

CÉNTIMOS

DIARIO POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

### PRECIOS DE SUSCRICION

Año III

	UN MES	UN TRIMESTRE	UN AÑO
En Castellón.	1'00 pesetas	3'00 pesetas	9'00 pesetas
Fuera. . . . .	1'25 »	3'50 »	10'00 »

Redaccion y Administración, T. Enchín, 60

Castellón 3 de Noviembre de 1892

DIRECTOR PROPIETARIO

JOSÉ CASTELLO Y TÁRREGA

### PRECIOS DE ANUNCIOS

En 1.ª plana por línea	En 2.ª y 3.ª por línea	En la 4.ª por línea
0'25 pesetas	0'10 pesetas	0'05 pesetas

Remitidos, esquelas, precios convls.

Núm. 144

A los constructores y directores de obras,

Véase la cuarta plana.

Gran centro de comisiones y representaciones

Véase la cuarta plana.

## ANUNCIO

Ha quedado abierto en la calle de Arriba, número 79, el nuevo establecimiento de primera enseñanza titulado

### COLEGIO DE SAN FERNANDO

cuya dirección estará á cargo de nuestro particular amigo don Fernando Tomás Padilla.

### LIBRERÍA

DE

### MANUEL PERALES VILAR

Procurador de los Tribunales

CASTELLON

40, ENMEDIO, NÚM. 40

frente á la Iglesia de San Miguel

Se ha recibido un gran surtido de elegantes

### calendarios americanos

En el mismo establecimiento, encontrará el público con verdadera economía toda clase de objetos de escritorio, libros rayados, cartapacios, carteras, papeles de todas clases y colores, papel de música clase superior y todos los demás objetos concernientes á imprenta y encuadernación.

Esta casa se dedica especialmente al ramo de primera enseñanza y tiene por consiguiente grandes existencias de libros, tintas, plumas, mapas y cuantos enseres útiles para las escuelas.

Las ventas, todas se hacen á los mismos precios anunciados en los catálogos de Madrid, Barcelona, Valencia y demás puntos de España.

Librería de Manuel Perales

Enmedio 40, frente á San Miguel

### CONVIENE REPETIRLO

Mártires de la fé y apóstoles de la disciplina, no nos cansaremos de repetir, para no exponernos por millonésima vez á un fracaso, que todos, absolutamente todos, sin diferencia de clase ni de mayor ó menor posición política, deben sumisión y res-



R. I. P.  
EL SEÑOR

## Don Eduardo Galindo y de Vera

Falleció el 4 de Noviembre de 1891

Mañana 4 se celebrarán funerales por el eterno descanso de su alma en la parroquial Iglesia de Santa María á las diez.  
Sus hermanos doña Adela, doña Dolores Alcedo y don Bernardino de Irulegui, suplican á sus amigos la asistencia á dicho acto religioso.

peto al consecuente liberal y digno jefe provincial de nuestro partido, don Jaime Bellver.

El señor Bellver únicamente, es el verdadero, el genuino representante en esta provincia del partido que tan gloriosamente gobierna el eminente estadista don Práxedes M. Sagasta y al señor Bellver hay que considerar como jefe en Castellón de los liberales dinásticos y por consecuencia á él es á quien deben someterse los que de tales liberales blasonan.

¡Desgraciados de nosotros si la más severa disciplina no inspirara nuestro plan de batalla! Seguramente que el próximo advenimiento al poder del partido liberal, sumaría un fracaso más á los innumerables que ha proporcionado al sentido político y al sentido común, la indisciplina de unos cuantos y las ambiciones personales de los más.

Reconocida la autoridad del señor Bellver por quien puede reconocerla, nadie aquí puede aprobar y desaprobado conductas; nadie aquí puede sancionar y reprobar; nadie, en una pala-

bra, puede aquí dar el nombre de correligionario nuestro, más que el señor Bellver.

Y conviene esto decirlo hoy y repetirlo mañana, porque no parece sino que aquí se tomen las cosas más serias, en cuyas vá el interés moral y material de toda una provincia, como inocente juego de niños, en los que cada uno hace su gusto, obediendo mejor una voluntad extraña que la verdaderamente atendible de la de casa.

¿Dónde vamos á parar con estos indignos procederese? ¿Es así como se gana la confianza de los de arriba y se garantiza con éxito indiscutible la derrota del caciquismo imperante en esta provincia? ¿Olvidando lo más rudimentario de la disciplina y negándole al señor Bellver atribuciones que son suyas, de nadie más que suyas, se quiere confiar en la seguridad de privarle al «cosi» su eterna y nefanda dominación? ¡Aviados estamos!

Con el proceder de algunos, que entenderán perfectamente el sentido de estas indicaciones, que con gran dolor nuestro escribimos,

únicamente se consiguen fracasos y más fracasos, ridículos y más ridículos, desgracias y más desgracias, porque es preciso saber, que las vanidades y los orgullos y los recelos personales, no consiguen otra cosa que proporcionar más difícil situación al estado moral y económico de esta desventurada provincia de España.

Si en las luchas más empeñadas, por ser desiguales las fuerzas de los enemigos combatientes, no se oye la voz del jefe y no se quiere entender la letra viva de la indispensable disciplina, entonces dígame cual ha de ser el resultado del combate y el sentimiento de los pocos privilegiados que salgan con vida de aquella lucha.

Es preciso, preciso de todo punto, si se quiere de buena fé salvar á la provincia de la funesta y aciaga dominación del «cosi», que se reconozca por todos la autoridad del señor Bellver y que al señor Bellver sometan la aprobación de los actos que, así como de matute, realizan los que públicamente se apellidan correligionarios nuestros.

O ésto ó á casa todo el mundo.

Castelló y Tárrega

### CONDICIONES DE ENVASES DE LAS FRUTAS PARA FRANCIA

Participa la compañía de París á Orleans que en lo sucesivo no aceptará los cestos con frutas que, por sus condiciones de envase, impidan el charge de unos sobre otros; de los cestos, por ejemplo, en que los remitentes amontonan las uvas en forma de pirámide de cerca 0'50 metros de altura, cubriéndolos con alga, yerba, paja, junco, enea, etc., ó con una sencilla tela de embalaje.

Deberá notificarse esta decisión á todos los remitentes de frutas con destino á la red de París á Orleans, advirtiéndoles de paso, y con relación á los destinos de la compañía del Mediodía de Francia, que deberán adoptar cestos ce-

es el me-

GAT

as vías urinarias.

MA Y O R, 24, CASTELLÓN

oniacal

kilos.

rrados, único modo de embalaje que asegura la conservación de la mercancía.

Una carta en estos términos acaban de recibir las estaciones francesas de la frontera con España. La consecuencia de ella será una inmediata circular de las compañías españolas, y por lo mismo nos apresuramos nosotros á anticipar la noticia á los esportadores que pueda interesarles.

## CRÓNICA

A pesar de haber sido muy tarde, cuando terminó la instalación de la *Tómbola*, abriéndola para el público, todavía pudieron recaudarse anoche 63 pesetas.

Como no hubo tiempo de circular invitaciones, el pabellón de la *Tómbola* no recibió otras distinguidas visitas, que las de las señoritas Conchita Alloza y María Moros y la de la señora de don Carlos Llinás.

Esta mañana, el incansable presidente de la comisión de la *Tómbola* ha dirigido atentos volantes de invitación á las elegantes señoritas Luz Echavarría, Conchita Alloza, Elena Gil y Conchita Arquimbau para que honren de 6 á 8 de la tarde el pabellón de la *Tómbola*.

Probablemente la brillante banda militar amenizará esta tarde la feria.

A las tres de esta tarde se ha reunido la Diputación, asistiendo todos los padres provinciales, excepto el señor Alta-va que continua enfermo.

La comisión de actas ha emitido dictamen aprobando las de los diputados electos, dictamen que quedará veinticuatro horas sobre la mesa y del que ha de emitir informe la comisión permanente de actas de la diputación provincial.

Hasta mañana, pues, no se constituirá la diputación, pero nosotros la damos ya hoy por constituida en esta forma:

Presidente de la diputación: don Ramón Salvador.

Vicepresidente: Excelentísimo señor don Gonzalo Valero.

Vicepresidente de la comisión permanente: don José Ráfels.

Secretarios: don Gaspar Juan Gil y don José Agramunt.

Vocales de la comisión provincial: don Victorino Fabra Gil, don Cayetano Huguet, don Vicente Sales y don Hipólito Fabra Adelantado.

La futura comisión permanente de la corporación provincial, se compondrá de tres *cosieros* conservadores; los señores Fabra Gil, Ráfels y Sales, de un republicano; el señor Huguet y de un *cosiero* independiente, el señor Fabra Adelantado.

Ya lo saben los propaladores de noticias falsas y los apologistas entusiastas de don Hipólito.

Don Hipólito Fabra se ha calificado de INDEPENDIENTE.

¿Ven ustedes cómo no es tal fusionista?

El rectorado ha concedido licencia, por el tiempo que duren las próximas oposiciones á escuelas vacantes, para tomar parte en dichos ejercicios, á los maestros, don Cristóbal Guardiola, de Benafigos; don Felipe Muñoz, de Villahermosa; don Francisco Temprado Pitarch, de Burriana; don José Ferreres Andreu, de Rosell; doña Vicenta Llinás

res Benavent, de Cortes de Pallás y doña Francisca Ferrer Flos, de Peñíscola.

Dichos maestros y maestras, dejarán al frente de sus escuelas todo el tiempo que dure su ausencia, á una persona competente.

Esta alcaldía oficia hoy al señor gobernador civil, diciéndole que llenados los requisitos que la primera autoridad civil de la provincia interesaba en oficio de 31 de Octubre último, remite certificación de los empleados del municipio que usan armas y ruega se sirva disponer se expidan las correspondientes licencias grati- á favor de los mismos, según solicitaba en comunicación de 29 de aquel expresado mes.

Por el ministerio de Fomento ha sido designado, para formar parte del tribunal de las oposiciones que se han de celebrar este mes en Valencia, para la provisión de escuelas vacantes de niños, el ilustrado y digno inspector de primera enseñanza de esta provincia, nuestro muy amigo, don Leoncio T. Serrano.

Ha sido nombrado oficial 2.º de la Secretaría de esta Audiencia, nuestro muy querido amigo, el joven letrado y escribano habilitado de juzgado del distrito del Mar, (Valencia,) don Domingo Martín Busutil y no el empleado de esta diputación provincial, don Vicente Calduch, como se dijo.

Reciba nuestra enhorabuena el amigo Martín.

La maestra de Jérica, doña Elena Torres, ha fallecido.

D. E. P.

Los peones callejeros de la capital se dedican estos días á cubrir de piedra picada los innumerables y molestos vachos de nuestras calles.

La calle de San Cristóbal, convertida en una laguna, tan inmensa como inmundada, reclama un inmediato y verdadero arreglo.

Acuérdese la comisión de policía urbana y la de sanidad, de la retirada calle que indicamos.

La empresa de los ferrocarriles del Norte, ha dispuesto, desde ayer, colocar caloríferos en todos los departamentos de primera clase de los varios trenes de pasajeros que circulan por la expresada línea.

Digimos hace algunos días que nuestro particular amigo y paisano don Constantino Ballester, pasaría muy pronto al juzgado de Alcira desde Albuñol y hoy tenemos la satisfacción de ver confirmada dicha noticia.

Por virtud de permuta pasará en breve el amigo Ballester á Alcira y el actual juez de este distrito al de Albuñol.

Sea enhorabuena.

Mañana no se constituirá el tribunal gubernativo por no haber suficiente número de denuncias por infracciones á las ordenanzas municipales.

Esta madrugada á las cuatro, ha fallecido la anciana mujer Josefa Verchili,

vecina del arrabal de San Félix, que fué agredida de modo salvaje por su desalmado yerno, Andrés Cazorla Mingol.

En el zaguán de la Casa Capitular se cobran los atrasos de los contribuyentes de Borriol, vecinos de esta capital.

Hoy se ha visto en esta Audiencia, el juicio por jurados de la causa instruida por el juzgado de instrucción de Vinaroz, contra don Vicente Queral Muñoz, ex-alcalde de Rosell, sobre detención ilegal.

El hecho, motivo de la presente causa, según se desprende de las conclusiones provisionales del fiscal, es el siguiente:

El día 22 de Agosto de 1891, el alcalde del pueblo de Rosell, por providencia dictada en el mismo día só pretexto (y es de consignarlo así toda vez que de lo actuado no aparecen indicaciones serias y formales que lo contradigan) de haber penetrado José Villalta Vidal en una heredad de la pertenencia de Vicente Caballer, vecinos ambos del anunciado pueblo y sustraídos de ella algunas abellanas, y el Villalta, desobedeciendo al referido alcalde le fueron impuestas por este último á aquél las penas de un día de arresto y la multa de 15 pesetas; cumpliendo la primera en las cárceles del referido pueblo sin que le fuera exigida la segunda.

Este es el hecho. El ministerio fiscal, representado en esta causa por el joven sustituto, don Eladio Ballester estuvo muy bien en su disertación; la defensa confiada al ilustrado abogado, don Tiburcio Martín estuvo á la misma altura de siempre.

El jurado dictó veredicto de inculpabilidad y el tribunal de derecho absolvió libremente al procesado.

El procurador don José Vicente Bel, representó al ex-alcalde de Rosell en esta causa.

Ha sido nombrado ayudante de caja de esta Sucursal del Banco de España, don José Montava Esteve que desempeñaba igual cargo en la de Jijón.

Los laboriosos é inteligentes ayudantes del ilustrado director de caminos provinciales, han terminado ya el proyecto del segundo trozo de la carretera en construcción de Vistabella á La Foya y tienen muy adelantados los trabajos del tercer trozo.

La verdad es, que la dirección de obras públicas de esta provincia, merece otra diputación que la que tiene.

## TEATRO NUEVO

Compañía de zarzuela

El domingo fué la cuarta función de abono, según rezaba el cartel, en el teatro de la calle de la Magdalena, y estuvo tan falta de público como las anteriores, aunque la compañía rayó á mayor altura que en las funciones anteriores.

De la primera función nos ocupamos oportunamente y ahora sólo nos resta hablar de las tres restantes.

El tamaño de nuestro diario y el poco espacio de que podemos disponer nos impide extendernos en nuestro juicio y obligarnos á ser breves pero no dejaremos de ocuparnos de las distintas cuestiones que

á la presentación de esta compañía se han originado.

Desde antes de su presentación oímos decir en todas partes y á todas horas que la compañía era detestable y como tal fuimos á verla y detestable resultó la noche del *debut* en la tres zarzuelitas representadas. Si aquella noche se hubiera protestado enérgicamente y se hubieran rechazado artistas sin mérito, sin voz, sin estudio, sin intención en la frase; si se hubiera protestado, repetimos, de aquella falta de conjunto y sobra de precipitación en la representación de las obras, nos atrevemos á asegurar que la compañía se hubiera retirado modestamente por el foro, sintiendo el fracaso y lamentando las causas que á tal derrota la habían expuesto. Pero protestar sólo por lo bajo, sin el valor de las convicciones y acudir al teatro y guardar silencio ante un detestable y abigarrado conjunto de artistas sin inspiración y sin talento en su mayor parte, eso es *consentir* y aún *aceptar* lo que de malo se motejaba, antes de haberlo visto, y de *peor* podía motejarse después de verlo.

Esto es lo que ha sucedido; es decir, no se protestó como era debido en la primera función y la compañía ha seguido trabajando.

Y aquí de las cosas inexplicables, pues esta compañía digna de protesta y de protesta ruidosa en su primera función, se ha hecho merecedora de aplauso en sus dos ante penúltimas representaciones; en la tercera sobre todo, pues *El rey que robó* estuvo bastante ajustado y vimos en la señorita Silvestre una artista que, aunque de reducidas facultades, posee el buen decir, distinguidas maneras y afinación y gusto en el canto, aunque su voz sea poco extensa y aparezca velada en ocasiones.

Los demás artistas contribuyeron todos al mejor éxito de la obra, excepto la *pobre Rosa* encargada precipitadamente de un papel difícil de suyo y muy superior á sus fuerzas.

En la última función varía el aspecto de la compañía y nos presenta bien ensayada; y con un conjunto agradable las zarzuelitas *La Leyenda del Monje* y *Viva mi niña*. Dejar de aplaudir estas obras fué imposible y el éxito para los artistas fué espontáneo y ruidoso, sobre todo, para el señor Queral en la primera y para el señor Miró en la segunda; dos artistas que se despegan por completo del marco de la compañía; el señor Queral, por su práctica y conocimiento del teatro; el señor Miró, por su talento natural y su inspiración artística. Ese viejo miliciano de *Viva mi niña* puede ponerse al lado de las interpretaciones de los mejores artistas de los teatros por hora.

Lo que vá dicho, nos demuestra que esta compañía no es *tan mala* como se había dicho en un principio, solo que cuando se carece de muchas de las dotes que las tablas exigen, hay que recurrir al estudio para salvar con él las muchas dificultades que el teatro presenta, y no echarse en brazos de la suerte representando obras sin ensayo, sin ajuste y con algunos artistas sin experiencia y sin talento para los difíciles papeles de que se les encarga.

Esta es la compañía en nuestro juicio: puede hacer algo bueno si sus directores como buenos cumplen, y no se abandona á los artistas á sus propias fuerzas. Pero si se descuida la dirección, contará por

fracasos las represen- que decir, mal, mu- amigo les pregunte;

Anteanoche volvió pañía que nos ocu- clásica obra del día- decir, el drama del (José) don Juan Ten-

«El teatro que no en que como dijo Balader. pocas veces hemos anoche.

La sala completan galerías distinguidas me y apiñado de hu- estrujaban, se movi- no dejaban oír á los el público invadió l- en un momento ser- vivientes.

De esto no pudo e- dor ni corregirlo por- char que la empresa- ficable abuso de ven- tradas generales de- caben en el teatro).

A la otra veremo- acudir á los golpes- abusos.

En cuanto á la r- obra muy poco habi- como cantantes, la g- dividuos son malos, peores. Todos estuvi- tura; y ni una frase, estrofa, nada en fin- gún talento: todos u- convencernos de los p- sentaban. Don Juan, defecto de pronuncia- cuando quiere *percipi-* ni seduce, ni enamora-

Don Gonzalo, más rino, tostado por el s- curtido, que un comer-

Doña Inés, ni gu- pues en vez de ver e- cente y cándida, se a- chula alegre y desev- ra de hablar y anda- Don Luis más parecía- y el capitán Centelles- su *biache* no lo parte- la zarzuela podrán al- se aplaudir estudiand- que es en el drama y- che, resultó un Tenori- y sin vida, como s- hubiera repetido, a la- te la música.

Nunca mejor que a- decir aquello del batur- Juan, don Juan!.... et

Anoche volvió á r- Zorrilla, pero el públi- mano el engaño y ni s- por fuera el edificio de- ¿Cuándo se va la co-

Colón,

Panecillos de TODOS y mazapanes de Gijona, Cherta, yema, nieve, alm- Peladillas legítimas de

CONFITERÍA DE COLÓN

fracasos las representaciones y tendrán que decir, mal, muy mal, cuando algún amigo les pregunte; *cómo ha ido el biache.*

Anteanoche volvimos á ver á la compañía que nos ocupa representando la clásica obra del día de Todos Santos: es decir, el drama del inmortal Zorrilla (don José) *don Juan Tenorio.*

«El teatro estaba lleno que no en quedaba un rincón» como dijo Balader. Y la verdad es que pocas veces hemos visto el teatro como anoche.

La sala completamente llena y en las galerías distinguíase solo montón informe y apiñado de humanos seres, que se estrujaban, se movían, chillaban y.... no dejaban oír á los actores, hasta que el público invadió los vacíos palcos que en un momento semejaron racimos de vivientes.

De esto no pudo enterarse el gobernador ni corregirlo porque no podía sospechar que la empresa cometiera el incalificable abuso de vender más de cien entradas generales de las que buenamente caben en el teatro.

A la otra veremos si la policía sabe acudir á los golpes, denunciando esos abusos.

En cuanto á la representación de la obra muy poco habremos de decir. Si como cantantes, la generalidad de los individuos son malos, como actores son peores. Todos estuvieron á la misma altura; y ni una frase, ni un gesto, ni una estrofa, nada en fin que demostrara algún talento: *todos uno y lo mismo*; y sin convencernos de los personajes que representaban. Don Juan, tiene un pequeño defecto de pronunciación y se entretiene cuando quiere *perecipitarse*, y ni encanta, ni seduce, ni enamora.

Don Gonzalo, más parecía un lobo marino, tostado por el sol y por el viento curtido, que un comendador de veras.

Doña Inés, ni gustó ni convenció, pues en vez de ver en ella la niña inocente y cándida, se adivinaba mejor á la chula alegre y desenvuelta por su manera de hablar y andar, mirar, etc. etc. Don Luis más parecía Gastón, su criado y el capitán Centelles, de regreso ya de su *biache* no lo parte un rayo. En fin, en la zarzuela podrán algunas veces hacerse aplaudir estudiando mucho, pero lo que es en el drama y en particular anoche, resultó un Tenorio, insulso, sin color y sin vida, como si un organillo lo hubiera repetido, a la manera que repite la música.

Nunca mejor que anteanoche se pudo decir aquello del baturro del cuento: ¡don Juan, don Juan!.... etc. etc.

Anoche volvió á repetirse la obra de Zorrilla, pero el público conocía de antemano el engaño y ni siquiera saludó por por fuera el edificio de Pere Piñons.

¿Cuándo se va la compañía?  
Peber.

**Colón, 20**  
Panecillos de TODOS SANTOS, turroneos y mazapanes de Gijona, Gandía, Alicante y Cherta, yema, nieve, almíbar y guirlache. Peladillas legítimas de Alcoy.  
**CONFITERÍA DE E. BLASCO**  
COLÓN, 20

**BANCO DE ESPAÑA**

Castellón

**Cambios para mañana 4 de Noviembre de 1892.**

Londres á la vista, 28'95.  
Idem á 4 días vista 28'93  
Idem á 8 idem id, 28'92.  
Idem á 30 idem fecha, 28'88.  
París á la vista, 15'25.  
Idem á 8 días vista, 15'15.  
Marsella á idem id., id. 15'10.  
Hamburgo á 8 idem id., 1'40.  
Idem á 30 idem fecha, 1'39.

**Cambios sobre efectos públicos**

4 por 100 interior, 68' 0/0.  
4 por 100 exterior, 72'87.  
4 por 100 amortizable, 77'50.  
Descuentos sobre la plaza y sobre otras, 5 por 100.

En préstamo y créditos, con garantía, 5'50 por 100.

Bozificación en cupones de Deuda exterior y Cubas, 13 por 100.

**ÚLTIMA HORA**

**«Le Matin»**

Madrid 3, 9 m.

El popular periódico parisién *Le Matin*, publica un enérgico artículo contra el gobierno conservador. Calificalo de verdadera calamidad y dice que su continuación en el poder es un verdadero peligro para España.

Este artículo ha producido penosa impresión entre los conservadores.

**Magalhaes Lima**

Madrid 3, 9'20 m.

El popular periodista portugués Magalhaes Lima, ha regresado á Lisboa después de haber permanecido en Madrid, cerca de un mes, tomando brillante parte en los varios congresos celebrados recientemente en la Corte.

A la estación salieron á recibirle miles de personas que le acompañaron á la redacción de *El Secolo*, aclamándole con entusiasmo y vitoreando á la república y á la democracia española.

**Precauciones militares**

Madrid 3, 9'50 m.

Ha causado general sorpresa á la prensa de la mañana la noticia de que anoche se tomaron en esta Corte algunas precauciones militares. Parece que fueron en previsión de las consecuencias que pudieron haber tomado los sucesos de Granada.

**Se complica lo de Granada**

Madrid, 3, 10 m.

A última hora de anoche tomó grave carácter el motín de Granada. Un grupo numeroso de hombres, mujeres y chiquillos, recorrieron las calles gritando, ¡viva la república! y ¡abajo los conservadores! Los amotinados recorrieron la ronda del resguardo de consumos, incendiando casi todas las casitas de guardia y algunos felatos.

Las tropas de caballería salieron á la calle para contener al pueblo alborotado y como no se las obedeciera hicieron algunas descargas causando muchas desgracias.

El motivo de este alboroto ha sido la noticia de la llegada á Granada, para asistir á la inauguración de la estatua de

los Reyes Católicos, de los ministros Linares Rivas, Cos Gayón y Azcárraga.

A última hora se ha recibido en el ministerio de la Gobernación un telegrama diciendo que se ha restablecido el orden.

El alcalde granadino ha dimitido.

Créese asegurado el orden público si no van los ministros indicados á Granada para presenciar la solemnidad expresada.

**Nuevo gobernador**

Madrid, 3, 10'50 m.

Al gobernador dimisionario de esta corte, señor marqués de Bogaraya, sustituirá el conservador de abolengo, don José de Cárdenas.

**Nuevo alcalde**

Madrid, 3, 11 m.

Al impopular alcalde madrileño, señor Bosch Fustegueras le reemplazará al señor Sánchez Toca.

**Cánovas preocupado**

Madrid, 3, 11'25 m.

El presidente del consejo de Ministros señor Cánovas del Castillo, se encuentra afectadísimo por los sucesos de Granada y por la serie no interrumpida de tantos contratiempos.

Se le suponen deseos de abandonar el poder causado de tanto y tanto fracaso.

**El Ojesto de siempre**

Madrid 3, 11'55 m.

El gobierno está disgustadísimo del gobernador civil de Granada, señor Ojesto, que había teleografiado asegurando que el vecindario de la capital de su mando recibiría con entusiasmo á los ministros que asistieran, en representación del gobierno, al acto de descubrir la estatua de los Reyes Católicos.

El señor Ojesto no enteró al gobierno hasta última hora del peligro que corría la estancia en Granada de los ministros, resultando casi un milagro que no llegaran á la capital granadina los señores Linares Rivas, Cos Gayón y Azcárraga, sin saber el peligro que corrían.

Asegúrase que será destituido don Nicolás M. Ojesto.

**Dimisión reiterada**

Madrid, 3, 12 t.

El marqués de Bogaraya, ha reiterado nuevamente la dimisión del cargo de gobernador, alegando que la continuación en la alcaldía de Bosch Fustegueras es un peligro constante para el orden público de esta corte y pretexto de frecuentes motines.

El gobierno acordó aceptarle la dimisión y encargó interinamente el gobierno de la provincia al secretario del mismo.

**Choque de trenes**

Madrid, 3, 12'15 t.

El tren exprés de Londres á Edimburgo, ha chocado con un tren de mercancías, incendiándose éste con el terrible choque y causando 13 muertos y 30 heridos en los pasajeros del exprés.

El mercancías ha quedado completamente convertido en ceniza.

También en la línea de Liverpool ha ocurrido otro terrible choque, resultando 50 heridos, muchos de gravedad.

**Más noticias de Granada**

Madrid 3, 12 40 t.

La suspensión del viaje de la Real familia á Granada, ha indignado profundamente á este vecindario, obligando tal

desatre á que el alcalde presentara la dimisión, acto que el pueblo recibió con grandes muestras de entusiasmo.

Todos los mástiles, arcos de triunfo, banderas y otros adornos, fueron destruidos por una inmensa multitud de gentes que recorrían las calles, gritando «abajo el gobierno.»

Frente al monumento de Cristobal Colón, más de diez mil personas, incendiaron la tribuna regia y descubrieron la estatua del inmortal marino genovés, entre vivas á Colón y mueras al gobierno.

Esta madrugada ha quedado restablecido el orden, pero la silva y el escándalo hubieran sido monumentales si llegan los ministros.

**Los reyes en Sevilla**

Madrid, 3, 1 t.

Los reyes y la Infanta Isabel pasearon anoche á pié lrs calles de Sevilla, siendo aclamada por el vecindario sevillano la Real familia.

Esta noche habrá en el palacio del Alcázar una solemne fiesta íntima.

Las más distinguidas y elegantes señoritas de la sociedad sevillana bailarán sevillanas.

Los reyes llegarán á esta corte el próximo sábado.

**URGENTE**

**Varias noticias**

Madrid, 3, 3'50 t.

Ha sido elegido presidente de esta Diputación provincial el fusionista señor España, vicepresidente, al señor Pérez Negro y secretario, al hijo de Pi Margall.

La reina regente ha sentido mucho los sucesos de Granada.

La crisis ministerial se ha impuesto y va á resolverse.

**VENTA**

de una casa, calle del Obispo Climent, 6. Darán razón: Ximenes, 6, bjaio.

**SOLARES**

Hay 712 metros para vender en el antiguo HUERTO DE BREVA (armelar). Informarán, PLAZA DEL REY, 8.

**COLÓN**

NÚM 58

Franelas alta novedad y de resultado inmejorable para camisas de caballero.

Juan Martín, cuatro esquinas, CASTELLON

**Diario de avisos**

**ALMANAQUE**

Día 4 de Noviembre.—San Carlos Borromeo, ob. y cf.

Luna llena.

Sale el sol 6 h. 35.—Pónese 4 h. 52.

**CULTOS**

Cuarenta horas.—Concluyen hoy en la iglesia Areiprestal y comenzarán mañana en la Sangre.

Se descubre á S. D. M. á las cinco y se reserva á las seis y media.

Imp. N. Traver, Mayor, 24

# A N U N C I O S

GRAN CENTRO DE COMISIONES Y REPRESENTACIONES  
DE  
**F. FERRER Y COMPAÑIA—CASTELLÓN**  
Oficinas—Colón, 10,

Este Centro cuenta con la representación directa de importantes fábricas de máquinas de todas clases y sistemas; tuberías de hierro galvanizado embetunadas ó revestidas de cemento á gran presión para conducciones de agua ó gas; puertas de acero sistema «Silencioso» con cerradura central sin cortar la puerta; hierros y bigetas de todas clases.

Artículos de orferrería religiosa para el culto católico.  
Maderas para construcciones y envases; mosaicos hidráulicos y azulejos.  
Productos químicos y guano «Jaille».  
Cereales y coloniales.  
Vinos generosos, espumosos y licores etc., etc.

PRECIOS REDUCIDOS

NOTA.—Se facilitan notas de precios de todos los artículos pudiendo solicitarse si se quiere por correo.

## A los constructores y directores de obras

### SOCIEDAD

Material para ferrocarriles y construcciones

BARCELONA

Esta importante y acreditada casa, fabrica toda clase de vigas de hierro laminadas; hierros planos, cuadrados y redondos y especiales de varias formas y dimensiones.  
En sus grandes talleres se construyen jácenas, armaduras, tinglados y puentes.

GRAN LIMITACION DE PRECIOS

Para contratar y antecedentes, dirigirse á

*D. Joaquín Teijeiro.—Plaza de la Paz*

único representante en Castellón y su provincia, quien se encarga de proporcionar el material al pie de obra con la mayor economía.

#### VINO DE PEPTONA REVERTER ELABORACION ESPECIAL

Preparado con vino generoso, dá fuerza al estómago y facilita de un modo admirable la digestión. Es indispensable á las personas débiles y enfermizas y todas aquellas que padezcan de inapetencia gástrica dispepsia, anemia, clorosis, catárros intestinales y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular y el estómago no tolera alimentación. Frasco 3 pesetas.

Depósito general, Farmacia de Reverter en Chert y Droguería Catalana, Castellón de donde se servirán pedidos al por mayor con descuento de un 25 por 100.

#### COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES Y CAFES

Ca casa que paga mayor contribución industrial en el ramo y fábrica  
9.000 kilos de chocolate

al día

38 medallas de oro

y altas recompensas industriales.

Depósito general: Calle Mayor, 18 y 20 Madrid.

EL JARABE DE CREOSOTA COMPUESTO es el mejor calmante de la

## TOS

A la primera cucharada desaparece tan molesta dolencia, como por encanto, constituyendo una verdadera panacea contra esta enfermedad.

Véndese á 8 REALES frasco en la

### FARMACIA DE DON VICENTE FABREGAT

EN MEDIO, 21

En esta misma casa se prepara la tan acreditada

#### *Inyección Japonesa*

de resultados eficacísimos contra la BLEMORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias.

PRECIO, SEIS REALES FRASCO

# Imprenta de N. Traver

En este establecimiento tipográfico se confeccionan modelaciones para Ayuntamientos y consumos, tarjetas, esquelas é impresiones de todas clases.

MAYOR, 24, CASTELLÓN

Guano superior con el 9 á 10 por 100 de riqueza amoniaca  
garantizada á 10 reales arroba ó sea á 20 pesetas los 100 kilos.

20, ZARAGOZA 20